

# EL ECO DE SANTIAGO

DIARIO DE LA TARDE

Redacción, Administración é Imprenta, Gelmírez 26, pral. y bajos. Teléfono núm. 2.

SUSCRIPCIÓN

En Santiago, una peseta al mes.—Provincias y Portugal, 3'50 trimestre.—Extranjero, 20 pías. semestre.

PUBLICIDAD

Línea en 3.ª pág. 0'10.—Sección local 0'50 Comunicados y reclamos á precios convencionales. Por Ley de 1896 cada anuncio pagará 10 cént. por impuesto del timbre.

AÑO VIII.

Lunes 9 de Noviembre de 1903

Núm. 1.661

## Nuestro porvenir

Las ambiciones de Inglaterra y Francia respecto á Marruecos, se están ventilando en las Cortes, y aun que el *statu quo* se mantenga por algún tiempo, todo parece indicar que no durará mucho.

Aunque las dos grandes naciones del Occidente de Europa tengan en esta cuestión opuestos intereses, mientras nosotros no nos decidamos por una u otra, ambas estarán de acuerdo en que no nos levantemos de nuestra actual postración y harán cuanto esté en su mano por mantenernos en ella.

El asunto es este sobre el que nuestros gobernantes debieran meditar. Inglaterra, desde el tiempo de Cannig, en 1823, se ha expresado y conducido respecto á este particular, con entera franqueza. Nos auxilió contra Francia en la guerra de la Independencia y se resistió á reconocer á las repúblicas hispano-americanas, hasta tanto que los cien mil hijos de San Luis entraban por los Pirineos, determinando la vuelta del absolutismo y de la influencia francesa.

Después de habernos prestado valioso apoyo cuando se implantó el régimen constitucional y durante la primera guerra civil, al tratarse de las bodas reales también desairamos á Inglaterra y nos aproximamos á Francia.

Con la alianza inglesa es como únicamente hubiéramos podido evitar el despojo que se nos ha hecho de nuestras últimas colonias; pero hemos preferido vivir aislados en estos últimos tiempos á enemistarnos con Francia, cuya amistad nos ha sido siempre fatal, y que es la nación que más daños nos ha causado, pues ella hizo la independencia de Portugal, intentó la de Cataluña y nos invadió en plena cordialidad de relaciones, tratando de hacernos de un feudo del imperio napoleónico.

Nuestras mayores desgracias datan desde entonces, y si bien es verdad que Inglaterra iza su bandera en un punto de nuestro territorio, hiriendo nuestros patrióticos sentimientos, no lo es menos que nada hemos hecho para facilitar una transacción que hubiera podido obtenerse con una amistad que inspirase confianza.

El valor de Gibraltar depende de nuestra debilidad, pues con las armas modernas ha dejado de ser inexpugnable y eso bien lo saben sus poseedores; pero mientras no tengan otra base de operaciones para su Escuadra en el Estrecho, ó la seguridad del dominio de éste, no abandonarán aquella plaza impidiendo siempre que la inutilicemos; inutilizándonos antes.

Francia comprende que tenemos á Marruecos mejores derechos, y que por nuestra situación respecto á aquel territorio, en caso de ser fuertes, nos sería fácil dominarlo ó impedir que ella lo efectuase, de aquí el que con un plácido y compasivo afecto, que tiene mucho de humillante, haya visto con agrado nuestros desastres, porque le conviene nuestro decaimiento.

Y España, para quien Marruecos sería lo que fué la India para Inglaterra, una compensación por la pérdida de sus colonias americanas, en vez de hacer una política exterior que á tal fin tendiese procurándose una fuerza militar y naval con que apoyarla, sigue entregada al delirio que le produce su debilidad, buscando remedios dentro de sí misma y creyendo que puede levantarse por su propio esfuerzo y sin auxilio extraño, ignorando que así se prepara mejor para la veracidad de los demás, pues no parece sino que nos preparamos para satisfacer codicias.

## REFORMA IMPORTANTE

### LOS ALUMNOS DE LOS INSTITUTOS

He aquí las principales disposiciones del Real decreto del ministerio de Instrucción pública, que hoy publica la Gaceta:

«En todos los Institutos se habilitará una ó varias salas para la estancia de los alumnos durante el tiempo que medie entre las clases, y además se habilitarán aulas para el estudio, á horas distintas de las de clase.

La estancia de las salas de espera será obligatoria para los alumnos, sin que éstos puedan abandonarlas hasta que terminen todas las clases, á no ser por causa justificada.

La inscripción para asistir á las salas de estudios será voluntaria; pero,

una vez hecha, obliga al cumplimiento de todos los deberes expresados en el decreto.

A las salas de estudio se destinarán dos horas diarias, cuando menos, distribuyéndose el tiempo entre el repaso de las lecciones teóricas, la organización de ejercicios prácticos y las excursiones útiles dentro de los elementos de cada localidad, pudiendo añadirse algún tiempo más para recreos.

Esta distribución de trabajos podrá disponerse dentro de cada día, ó entre varios días de la semana, ó entre distintas épocas del año, á juicio de los Claustros respectivos.

Para la mejor organización de estos trabajos se dividirán los alumnos por salas y secciones, que pueden corresponder á los distintos años académicos y funcionar con independencia unas de otras.

En los ejercicios al aire libre ó excursiones y visitas á monumentos, Museos, Fábricas, minas, talleres, explotaciones agrícolas, obras en construcción, etc., se procurará excitar la observación y espontaneidad de los alumnos, haciéndoles tomar notas y redactar pequeñas Memorias, que luego se leerán en la sala.

Los estudios serán designados por los catedráticos y bajo la inmediata inspección de los auxiliares y ayudantes, adoptándose los acuerdos necesarios para que la inspección sea efectiva.

Si hubiera muchos alumnos se nombrarán por el Claustro varios ayudantes encargados de la vigilancia, sin que pueda nombrarse más de uno por cada 50 alumnos, siendo preferidos los doctores y licenciados en ciencias y letras, con la prohibición, bajo pena de perder el cargo, de dar clase á estos alumnos.

Estos ayudantes llevarán cuenta del comportamiento de los alumnos é inscribirán su resultado en una nota que se pondrá á disposición de los padres y encargados de éstos.

Cuando los Claustros lo estimen conveniente se celebrarán actos colectivos por todas las secciones, para apreciar el resultado de los trabajos.

Al terminar el curso se redactará una Memoria en que se hará constar el resultado de los trabajos, así como también las reformas que convengan introducir, Memoria que será dirigida al ministro de Instrucción pública.

Los directores de los Institutos, lo serán también de las salas.

Los alumnos abonarán por inscribirse en las salas 10 pesetas por curso, cuya cantidad será pagada al mismo tiempo que las matrículas.

Se eximirán del pago los alumnos que carezcan de recursos y los de buena conducta, á juicio del Claustro.

Con el dinero recaudado se pagarán todos los gastos de personal y material de las salas.

Por el ministro de Instrucción pública se ordenarán visitas de inspección á los Institutos para conocer la respectiva organización de estos servicios, y se adoptarán cuantas medidas se crean necesarias para el cumplimiento del decreto.

Las salas de estudio comenzarán á funcionar inmediatamente en el presente curso, invitándose á los alumnos con un breve plazo para su inscripción. El abono de los derechos de prácticas y vigilancias se harán también por este curso en la segunda quincena del mes de Enero próximo.

## Contra los Rothschild

Apoyándose en la prohibición que en Rusia existe de que los judíos sean dueños de propiedades é industrias en determinados sitios del Imperio, la casa Rothschild se ha visto desposeída de inmensos criaderos de petróleo que había adquirido recientemente en el Cáucaso.

Hace algún tiempo estos territorios fueron puestos á la venta por el Gobierno, siendo adquiridos por los Rothschild de París, de Viena y de Frankfurt.

Las casas rivales protestaron enseguida, apoyándose en el hecho de que á los judíos les está prohibido poseer estos terrenos.

Los Rothschild, para defender lo que ya tenían concedido, aseguraron que sus casas no son ni cristianas, ni que sus casas son sencillamente una Sociedad de negocios.

El pleito ha llegado hasta el Senado ruso, después de haber pasado por todos los trámites de los tribunales de justicia.

Allí se ha concluido el asunto, desposeyendo á los Rothschild de los terrenos.

Estos han vuelto á poder del Estado, el que los sacará á la venta dentro de poco.

Para adquirirlos se ha formado un Sindicato del que forman parte importantes personalidades de la banca alemana y la banca Bleichroeder.

## Los catedráticos de Instituto

Ante la subcomisión de la general de presupuestos que entiende en el de Instrucción pública informaron ayer tarde, en representación de la Asociación de catedráticos de Instituto, los señores don Manuel Zabala, don Fernando Araujo y don Demetrio Fidel Rubio.

Su informe ha versado principalmente sobre el proyecto de escalas graduadas de sueldos para el profesorado numerario y auxiliar de dichos Centros.

Como todos los tiros van contra la partida de ascensos por quinquenios, la comisión referida, afirmando la legitimidad del derecho que los catedráticos tienen, ha propuesto la sustitución de los aludidos quinquenios por el escalafón de sueldos y, en tal caso, la entrega al Estado de los derechos de examen como compensación del mayor gasto que ello pudiera ocasionar.

A tal fin han presentado la siguiente escala:

Catedráticos	
10 del 1 al 10 del escalafón,	á 9.000
10 del 11 al 20	» á 8.500
20 del 21 al 40	» á 8.000
30 del 41 al 70	» á 7.500
40 del 71 al 110	» á 7.000
50 del 111 al 160	» á 6.500
50 del 161 al 210	» á 6.000
50 del 211 al 260	» á 5.500
50 del 261 al 310	» á 5.000
60 del 311 al 360	» á 4.500
60 del 361 al 430	» á 4.000
104 del 431 al 534	» á 3.500

TOTAL PESETAS..... 2.864.000

Auxiliares	
10 del 1 al 10 del escalafón,	á 3.000
15 del 11 al 25	» á 2.500
20 del 26 al 45	» á 2.000
30 del 46 al 75	» á 1.500
39 del 76 al 104	» á 1.000

TOTAL PESETAS..... 191.500

Tomadas las dos partidas destinadas al pago de catedráticos y auxiliares, resulta un total de gastos de pesetas 3.055.500; y como lo que hoy se invierte en sueldos, quinquenios y derechos de examen importa 3.056.468, no solamente con la reforma propuesta no se aumenta en nada el presupuesto vigente, sino que habrá un sobrante, con relación á los actuales gastos, de 968 pesetas.

Realmente, lo propuesto por los catedráticos de Instituto merece ser aceptado por la comisión de presupuestos y aprobado por las Cortes.

## Votando á Echegaray

Según los periódicos de Stockolmo, el Jurado encargado de otorgar el premio Nobel al literato que por su obra en general más lo merezca, dará sus votos al eminente literato español, don José Echegaray.

## ¿COMPLOT ANARQUISTA?

Telegrafían á *El Imparcial* desde Barcelona:

«Habiendo tenido conocimiento el gobernador de un complot tramado para colocar nuevos petardos en la capitania general y en el gobierno civil, llamó á los jefes de la Policía judicial para concertarse con ellos y obtener del Juzgado los necesarios mandamientos de registro y prisión.

Después de detener á un joven, supuesto anarquista, llamado Rueda, la Policía se constituyó en el domicilio de Jaime Mestrick (a) *Massip*, de diez y siete años, calle de San Cristóbal, núm. 16, piso cuarto, en Gracia, conduciéndole al Palacio de Justicia, juntamente con unas cartas de conocidos anarquistas que se le encontraron.

La Policía se dirigió luego á Gracia, calle del Rosellón, 278, primero. Franqueada la entrada de la habitación por una mujer, ésta, pretextando llamar al inquilino, dió una voz, á cuya señal el sujeto que se buscaba huyó precipitadamente saltando una tapia.

Entre tanto, la Policía judicial registró la vivienda, encontrando varios cartuchos de dinamita, mecha y metralla.

También encontró la policía tres petardos confeccionados y muchos colocados en disposición de hacerlos estallar, y ciertos papeles que se consideraban una buena base para hallar la pista de gente sospechosa.

Hay que incluir también entre los objetos de que se hizo cargo la Policía, varios útiles para la fabricación de explosivos y un manual con instrucciones para el manejo de tan peligrosas materias.

De la documentación se deduce que á este grupo de anarquistas pertenece Eduardo Aviñó, que es el que se fugó temiendo que le vigilase la Policía, y que se disponía á entrar nuevamente en acción, cumpliendo lo que le ordenaba en una carta un compañero que reside en París.

Aviñó tiene unos veintidós años, se dice que es de nacionalidad francesa y se le califica de agitador peligroso.

Se ha observado que los petardos encontrados son de mayor tamaño y de condiciones más destructoras que los que estallaron anteriormente.»

## La revolución de Panamá

*Le Matin* publica un importantísimo despacho de su corresponsal en Nueva York, diciendo que parece inminente un levantamiento general en Colón.

Los soldados y marinos yanquis que fueron reembarcados en Nashville, han vuelto á desembarcar; pero se cree que son insuficientes para mantener el orden público.

Los extranjeros se refugian en los buques anclados en el puerto y en los barcos de la Compañía del ferrocarril.

El presidente de los Estados Unidos, Mr. Roosevelt, según añade el corresponsal de *Le Matin*, recibió la visita del contraalmirante Walker, presidente de la Comisión del Canal.

También ha celebrado Mr. Roosevelt detenidas conferencias con los ministros de Negocios Extranjeros y de Marina.

En los círculos oficiales de los Estados Unidos se cree que si el Gobierno yanqui reconoce la independencia del Panamá, las Potencias europeas se conformarán con esta solución.

Las tropas regulares de Colón no sólo se niegan á rendirse, sino amenazan con incendiar la ciudad y dar muerte á todos los norteamericanos que residen en ella.

Los separatistas de Panamá tienen el propósito de atacar á Colón.

La cañonera colombiana *Bogotá* ha salido de Colón, sin que se sepa adónde dirija.

## EL BALNEARIO DE LA TOJA

Del 10 al 12 del presente mes se reunirá el consejo de Administración de la sociedad explotadora de los manantiales medicinales de la Toja.

En esta reunión se determinará el dividendo que por la temporada transcurrida ha de repartirse entre los accionistas y se tratará acerca de las reformas que deben llevarse á cabo en el indicado establecimiento, como resultado de un estudio que con tal objeto se acaba de realizar por el extranjero.

La empresa de la Toja proyecta iniciar una campaña colectiva para la mejora de las comunicaciones con Galicia.

Gestionará el establecimiento de uno ó dos trenes expresos semanales, durante el verano, entre Madrid, Vigo y Santiago.

La empresa comprará uno ó dos vapores de poco calado que irán de Villagarcía á la Toja en una hora.

## LAS HUELGAS

### EN LOS ESTADOS UNIDOS

Un medio práctico para resolver las huelgas.—El «general» Farley y su Ejército.—De obrero á millonario.—Una circular curiosa.—El primer triunfo.—Como opera Farley.

Aquí en el viejo continente, donde puede decirse que salimos á huelga por día, no dejará de ser interesante saber que allá en el nuevo, y en esa vasta región del mundo llamada Norte América, disponen las grandes entidades industriales de un arma de combate eficazísima que esgrimir ante las imposiciones injustas de la masa obrera, sin necesidad de recurrir al empleo de la fuerza pública.

El procedimiento infalible para resolver las huelgas, según nos informa

*The New York World*, no es otro que la intervención en los conflictos entre el capital y el trabajo, de cierto Sr. Farley, especialista en deshacer las coaliciones obreras.

«¿Quién es ese maravilloso individuo, y qué procedimientos adopta? Un poco de atención, que bien merece la pena.

Ante todo, sépase que Mr. Farley, el *strike-breaker* (ó el rompe-huelgas) como le llaman los neoyorkinos, es un verdadero gigante, capaz de derribar un toro de un puñetazo, y sobre estas condiciones físicas, indispensables al oficio que ejerce, valiente, inteligente, de elocuente palabra y voluntad de hierro.

Allá en sus años de juventud, porque el Sr. Farley es ya hombre algo maduro, fué obrero electricista, muy bueno, muy celoso en el cumplimiento de su deber, obediente y disciplinado. Ganaba un buen jornal como conductor en una Empresa de tranvías de Nueva York. Surgió una huelga, siguió á los compañeros, perdió el puesto, y cayó en la miseria. La historia de muchos infelices que, por un mal entendido sentimiento de solidaridad hacen causa común con los agitadores profesionales.

Mucho trabajó Farley para encontrar ocupación en las diversas Compañías de electricidad de Nueva York, Chicago, San Francisco y otras importantes capitales norteamericanas. Sus intentos fueron vanos. En todas partes había excedente de personal. Hostigado por el hambre, y en vez de abandonarse á su mala estrella y morir, pensó que, puesto que las huelgas habían sido la causa de su desgracia, debían proporcionarle medios de vida.

«¿Cómo? Combatíendolas á muerte, con toda la energía de que era capaz.

Al efecto, logró ocupar en torno de sí, recorriendo los bajos fondos de las grandes ciudades, millares de obreros sin trabajo, arrancados de los talleres y de las Fábricas por la tiranía socialista. Después procedió á agruparlos por oficios y por aptitudes, formando un verdadero ejército de operarios, dispuesto á seguirle donde querían que fueran reclamados sus servicios.

Conseguido esto, dirigió Farley á los sindicatos patronales una circular concebida en estos términos: «El señor Farley, ex obrero, y actualmente jefe de una Asociación de trabajadores de todos los oficios, compuesta de 12.000 individuos, ofrece á esa sociedad la pronta y favorable solución de cualquier huelga. De aceptarse el ofrecimiento la sociedad avisará con veinticuatro horas de anticipación el número de hombres que necesita y el salario que se halla dispuesto á satisfacer á los individuos empleados. Asimismo; correrá de cuenta de la sociedad el armamento que he de entregar á mis hombres.»

El Sr. Farley percibirá los honorarios que tenga á bien señalarle la Empresa.»

Esta circular, que en países europeos hubiérase creído broma de mal gusto ó extravagancia de algún desequilibrado, tuvo en los Estados Unidos la acogida que esperaba su autor. A las pocas horas recibía Farley un aviso telefónico de la Compañía del ferrocarril aéreo de Nueva York, anunciándole que necesitaba 2.200 individuos para hacer frente á las contingencias de una huelga probable. Sin perder tiempo, ultimó el original individuo un contrato con la Compañía, dió sus órdenes convenientes, y al llegar el instante de la huelga tenía la Empresa un personal completo (maquinistas, fogoneros, conductores, factores, etc.) para sustituir en el acto á los huelguistas.

Los trenes circularon sin interrupción, y la Compañía amenazada, mediante un desembolso mucho menor que el que le hubiera significado el acceder á las pretensiones de los sindicatos obreros ferroviarios, resolvió el conflicto. El «general Farley», como le llaman sus compañeros, obtuvo una primera y brillante victoria, que le valió renombre y buenos miles de duros, invertidos *in continente* en perfeccionar su «máquina rompe-huelgas».

Después de establecer agentes en todos los centros fabriles, con la misión de informarle por telégrafo de las agitaciones obreras y de otros extremos relacionados con el fin de la Asociación, fijó su residencia en Plattsburgh, considerando dicha ciudad excelente punto estratégico para sus futuras campañas.

Al triunfo conseguido sobre los ferroviarios de Nueva York, siguieron otros no menos importantes. En menos de un año resolvió Farley extensas huelgas en Nuevaark, Pittsburgo, Chicago, Nueva Orleans y Saratoga, siempre por el mismo procedimiento; la sustitución instantánea con personal idóneo.

Como es de suponer, las huestes de Farley tuvieron más de una vez que habérselas á tiro limpio con los huel-



Santiago

Lotería Nacional

Talones para participaciones, impresos a dos tintas, se expenden en la imprenta de este periódico, Gelmírez, 26, a precios módicos.

Relación de los precios a que han de abonarse a los pueblos de la provincia las especies en que consisten los suministros que durante el mes de Octubre último hayan facilitado al Ejército y la Guardia civil.

Ración de pan, 0'24 pesetas; idem de centeno, 1'00; idem de cebada, 1'03; idem de maíz, 0'85; idem de paja, 0'60; idem de yerba seca, 1'67; litro de aceite, 1'27; kilogramo de carbón, 0'12; idem de leña, 0'07.

El distinguido compositor D. Juan María López, director de la banda de música municipal, acaba de obtener un nuevo triunfo.

En el certamen musical que se celebró en Béjar el Sr. López presentó una composición que fué premiada con medalla de plata.

La composición premiada es un coro para banda y orfeón.

Reciba el distinguido músico y laureado compositor nuestra felicitación.

Hállase vacante la plaza de secretario suplente del juzgado municipal de S.ober.

El plazo para poder solicitarla es de 15 días.

A las doce de la noche de ayer fué conducido al Hospital José Pinaque.

Tenía una herida en la ceja izquierda que le causó otro con un palo hallándose en San Cayetano.

Ha sido desestimada la instancia de doña Rosa Castells Prados, viuda del capitán retirado de Ejército, primer teniente de la Guardia civil D. Manuel Gómez González, pidiendo mejora de pensión.

Si se reúne suficiente número de concejales celebrará hoy sesión el Ayuntamiento.

Luis Martínez Sánchez, (a) Rector, ha sido condenado a dos meses y un día de arresto mayor en virtud de causa que se le siguió en el Juzgado de Santiago por el delito de lesiones.

Se absuelve libremente al otro procesado, Darío Vázquez Lorenzo.

La matanza de reses habida hoy en el macello fué de dos vacas y 23 terneros.

Para el consumo del día se condujeron a la plaza 1.731 kilos de carne.

Subió al cielo, anoche, el niño Eduardo López Campos, hermosa criatura de pocos meses que era el encanto de sus padres a quienes testimoniamos nuestro pésame.

Se han nombrado los tribunales de oposición para las cátedras de Derecho Canónico y Derecho Administrativo de la Universidad de Santiago.

En el convento de Benedictinas de la Guardia, en el obispado de Tuy, se hallan vacantes dos lugares para jóvenes, que sintiéndose con verdadera vocación religiosa, quieran tomar el hábito de dicha orden.

Salieron hoy para Madrid, donde pasarán una temporada, la señora viuda de Rodríguez Seoane y sus hijos.

Nos dicen muchos abonados que encuentran gran alivio en la tos y padecimientos en la garganta, con las pastillas Crespo de Mentol y Cocaína.

Leemos que un americano ha inventado un poderosísimo motor que a la vez que ocupa muy poco volumen, y que piensa aplicar dentro de muy poco tiempo a la industria privada causando una verdadera revolución.

Parece ser que emplea el carburo de calcio que como todos saben, produce el gas acetileno usado para el alumbrado, pero mezcla este gas con otro, produciendo una mezcla detonante y al mismo tiempo motora de un aparato.

Se posesionó de la escuela de Visantofa, en Mesía, el maestro don José María Lesta Gómez.

Según comunican del Ribero a un periódico de Orense, se va notando alguna animación en el mercado de caldos.

La venta de vino aumenta y los precios tienden al alza.

Se concedió la pensión anual de 182'50 pesetas a D. Jerónimo Docampo Sánchez, padre del soldado Andrés Docampo Fernández, cuya pensión será abonada por la Delegación de Hacienda de la Coruña.

EMILIO POMBO

A partir de esta fecha se expende Queso de Gruyere legítimo, y los acreditados Quesos de Bola y Nata prescintados marca GALLO.

En el Congreso ha sido aprobada una enmienda del Sr. Vincenti por virtud de la que se restablece el servicio telegráfico permanente en las capitales de provincia.

Pronto se anunciarán las cátedras de Ciencias, vacantes en las Escuelas Normales de Maestras. Ascenden a más de treinta.

Para hoy está convocada la Junta provincial del censo electoral con objeto de hacer la proclamación de candidatos y designar interventores con motivo de la elección de un diputado a Cortes por Arzúa, que se celebrará el domingo próximo.

Pedro Apolinar Martínez y Martínez, contra quien se venía siguiendo causa por hurto, procedente del Juzgado de Santiago, fué condenado a sufrir la pena de tres meses y un día de arresto mayor.

Muchas personas acudieron ayer a despedir a nuestro distinguido amigo don Julio Crespo y Zazo que salió para Alcoy en donde se encargará del mando de regimiento de Vizcaya.

Ayer hemos tenido el gusto de saludar al Sr. D. Eudaldo Romagos Carabó, acaudalado banquero de la Habana, Presidente de la Lonja de viveres y del Centro de Dependientes, poderosa sociedad que el elevó al estado de pujanza que hoy disfruta.

Dicho Sr. a quien acompaña su antiguo amigo D. Domingo Bosch, viene haciendo una excursión por Galicia.

Hoy salió para Madrid desde donde irá a Barcelona para embarcar luego para Cuba.

Deseamósle feliz viaje.

En la causa que procede del Juzgado de Padrón se seguía contra Manuel Costa Figueroa, por el delito de lesiones, se dictó sentencia, condenándole a la pena de dos meses y un día de arresto.

Bendición Apostólica

Las personas que deseen recibir la Bendición Apostólica e Indulgencia Plenaria, concedida por Su Santidad Pío X, al pie de su fotografía de gran tamaño y en preciosa cartulina, que a más del mérito de esta gracia constituye un precioso recuerdo del nuevo y esclarecido Pontífice, pueden conseguirlo por mediación del Sr. D. Cándido J. Silva, Cadena núm. 3, en Barcelona, Agente especial de Precios a Roma y encargado de asuntos eclesiásticos en España.

Para mayor comodidad de nuestros suscriptores pueden dirigir sus peticiones a este periódico que se encargará de su transmisión.

Ha salido para La Coruña, a donde va a predicar las dominicas de este mes, el eclecúte jesuita R. P. Juan Emelgo. Sustitúyete en la dirección de la Congregación de escolares, el Padre Suárez.

Es muy probable que su ausencia sea definitiva, pues, según hemos oído, el P. Provincial, atendiendo los reiterados ruegos de distinguidos elementos de la herculina ciudad, ha dispuesto que tan celoso propagandista y virtuoso regular vuelva de nuevo a prestar allí las funciones de su instituto y ministerio.

Sentiríamos ver confirmada nuestra noticia, como lo sentiría nuestro pueblo, donde el infatigable jesuita comenzaba a desarrollar sus iniciativas y en donde se ha adornado de una aureola de veneración y respeto.

El Círculo Católico de Obreros ha acordado el emprender la instauración en esta ciudad de una cooperativa de crédito que llevará el nombre de «Banco Cooperativo de Compostela».

Este tendrá por objeto facilitar a los socios del mismo el capital que necesitan para sus oficios o industrias, comprar una máquina, material para el trabajo, semillas, abonos para el cultivo, algún ganado, de labor ó de granjería, como los cerdos: en una palabra, para cualquier otra operación lucrativa; pues las necesidades que sean personales y no del oficio, caen fuera de la acción del Banco.

Para realizar su objeto, éste tomará a crédito los fondos proporcionados a las necesidades profesionales de los socios, y a crédito los distribuirá entre ellos, bajo las condiciones que en cada caso se pacten; siempre con la mira de que, al obtener el socio la ventaja del adelanto, quede la sociedad segura del reintegro.

Para ser socio y obtener las ventajas del crédito, requerirás sólo pagar una cuota de entrada de dos pesetas y tomar una participación social de 25 pesetas que puede ser pagada en cincuenta semanas, a cincuenta céntimos en cada una y que el Banco devuelve cuando el socio sujeto de la participación deje de serlo. La participación de cada socio es la base de la distribución de las utilidades que el Banco realice, y para el caso desgraciado de que el Banco tuviese pérdidas, el socio no responderá más que con esa su participación.

Este Banco será perfectamente autónomo: los socios, los dueños de su actividad y gestión de sus intereses. Realizadas las deliberaciones que han de preceder a la constitución de esta cooperativa, a las cuales podrán concurrir cuantos lo soliciten a medio de la correspondiente cédula, comenzará a

funcionar aquel tan pronto haya veinte personas conformes en el proyecto de contrato que se fije.

Forman la Comisión organizadora, el vicepresidente del Círculo D. Juan Pereiro Romero, el bibliotecario don José Fernández Cao-Cordido y los secretarios señores Rey Gacio y Bacariza (D. Augusto).

Hoy ha salido para Villagarca, nuestro querido amigo el diputado por Corcubión, D. Ramón Sanjurjo Neira.

Desde allí acompañado de su señora se dirigirá a Madrid mañana en el tren correo.

Las conferencias parroquiales de San Vicente de Paul, establecidas en esta Ciudad, han nombrado con el Consejo de las mismas, Presidente general de ellas, al que lo era particular de la de S. Juan Apostol, D. Antonio García Vázquez-Queipo, en la vacante ocurrida por fallecimiento del nuncio bien llorado D. José M.ª Fernández Sánchez.

Vida intelectual

En el Ateneo de Farmacia.—La Unión Escolar.—Acuerdos importantes.

El sábado, como habíamos anunciado, celebró sesión ordinaria el Ateneo Farmacéutico. Fué presidida por el catedrático D. César Sobrado Maestro, concurriendo numerosos socios.

La disertación, a cargo del alumno Sr. Lauda, versó sobre los gusanos parásitos del hombre. Después de modesto exordio expuso el conferenciante la característica del tipo zoológico de los gusanos haciendo su división en clases y órdenes e indicando las diferencias principales que los distinguen. Describió a continuación algunas especies del grupo de los Platelminfos, fijándose detenidamente en sus aparatos nerviosos y reproductor, haciendo atinadas consideraciones del modo como pueden llegar a penetrar en las vías digestivas del hombre.

El disertante fué muy aplaudido.

El próximo sábado terminará el señor Lauda la exposición del tema, contestará a las objeciones que se le presenten y finalmente hará el resumen D. César Sobrado.

En juntas generales celebradas por los Ateneos Médico y Farmacéutico, acordose por unanimidad mostrarse en un todo conformes con las gestiones realizadas por las Directivas de ambas sociedades para constituir en Santiago la Unión Escolar.

El entusiasmo grande que como nota principal se observó en las citadas sesiones, patentiza claramente el afán que entre todos los escolares existe para que sea un hecho la formación de tan necesario Centro.

La comisión general organizadora, trabaja por su parte todo lo posible, para conseguir a la mayor brevedad el establecimiento de una asociación que tantos beneficios reporta en otras Universidades al Cuerpo escolar. De esta comisión forman parte las Directivas de los dos Ateneos Médico y Farmacéutico y representaciones de los alumnos de las Facultades de Derecho, Ciencias y Escuelas Normal y de Veterinaria. Esta comisión ha adoptado importantes acuerdos relacionados con la elección de la Junta directiva del naciente Centro; elección que se verificará en Junta general presidida probablemente, por el Sr. Rector ó por alguno de los Decanos de las Facultades.

VISEGOA.

Después de las elecciones

Nadie seguramente podrá acusarnos por intervenir demasiado en el pleito que ayer se falló: lejos de eso, de propósito dejamos pasar sin comentario casi todas las incidencias de menor cuantía que en él se suscitaron, procurando mantenernos siempre en el fiel de la balanza, sin inclinaciones jamás de un lado ni de otro, firmes en nuestra imparcialidad, que era la imparcialidad de quien no defiende en la contienda intereses propios y sólo asiste a ella como espectador ó comentarista, y a todo más, cuando entendíamos llegado el caso, poner la verdad en su punto, y esto porque el sustraernos a toda información, que, por ser ajenos al asunto, era exacta, sería no cumplir con el público ni servir sus intereses que es nuestro compromiso.

Como decimos, ayer se dió el fallo a la lucha electoral: ayer tuvieron fin aquellas alharacas, aquellas peroraciones, aquellos discursos y aquellos escritos que sirvieron de empujones a los castillos de ilusiones que tantos se forjaron.

Cuando comenzó la lucha profetizamos una amistad é inteligencia entre los beligerantes; más tarde anunciamos la coalición y por fin todos se convencieron de ello.

De todo qué nos queda? Una porción de sinsabores pasados; las ilusiones rodando a merced del viento; muchas esperanzas perdidas, y unas rivalidades y enconos que mientras duren llevan la intranquilidad a las personas

y el perjuicio a los intereses comunes.

El que menos, habrá sufrido como nosotros un desengaño: creemos en la legalidad, y ésta como la libertad, tuvo bastantes momentos de ausencia.

Las coacciones que se hicieron en Santo Domingo dicen que fueron gacetas calificaron de débil y censuraron al Sr. Marqués de Casa-Pardiñas, por no hacer uso de su autoridad y fuerzas a sus órdenes.

Nosotros aplaudimos sin reservas la mesura, caballerosidad, reflexión y serenidad del Marqués, pues obrar de otra suerte traería un día de luto, un día de tristes consecuencias para el pueblo, que no valía ni merecía el insignificante litigio que se cursaba en aquel sitio.

Pues que ¿el que salga uno ú otro concejal es motivo para determinaciones de tanta trascendencia?

No, señores; si el resto de la Corporación es mala, nada importa que aquél sea bueno, y si aquél es elemento levantisco, con tal que la corporación sea buena ya entrará por el buen camino.

Pero donde un bando se olvidó de todo, fué en el colegio de Fonseca, en donde se votaba a nuestro querido amigo D. Lorenzo López de Rego.

Ni pacto, ni promesas, ni nada; hubo un momento en que todo estuvo a punto de rodar por el suelo y gracias a que la voz de un obrero, que tiene algún ascendiente sobre sus compañeros, hizo oír que debido a ese concejal de grandes iniciativas, tuvieron algún trabajo en ocasiones y que gracias a sus proyectos, que no tardarán en elevarse a la práctica convencidos de la bondad y utilidad de ellos, tendrán en la próxima temporada invernal, pan que llevar a su hogar.

Ante estas atinadas razones, justas y llenas de verdad, inclinaron los revoltosos, que eran pocos, justo también es decirlo, y aunque la idea de un contrario no prevaleció, la votación fué mermada, la votación se puso empeño en que fuera menos lucida, cosa que si no podemos demostrar, nadie tampoco nos probará lo contrario, porque en nuestro fuero interno tenemos tal convencimiento.

En el colegio de San Agustín se presentó una protesta contra el candidato D. Francisco Pérez Domínguez, según tenemos entendido, por no ser elector ni ser vecino de Santiago.

Esto fué lo ocurrido ayer en dichos colegios; en los demás hizoase tranquilamente la elección.

Entre los elegidos cuya lista publicamos a continuación, los hay de iniciativas, de talentos, de discreción; Dios quiera que aquéllas no se estrellen, los otros no se agiten y la última no se pierda, porque ya es sabido que «Canóniga buena, cabilda mala» es decir, todos separadamente bellísimas personas, pero en juntándose obran siempre, ó casi siempre, al revés.

He aquí la votación obtenida:

Palacio Consistorial y S. Agustín

Excmo. Sr. D. Ramón Sanjurjo Pardiñas, 232.

D. Francisco Pérez Domínguez, 214.

D. Angel Pintos y Pintos, 12.

Santo Domingo

D. Lino Torre Sánchez, 156.

D. Felipe Amenedo Reboredo, 69.

Fonseca Este y Sur

D. Miguel Bruzos Cimadevila, 232.

D. Jesús Landeira Iglesias, 222.

D. Lorenzo López de Rego, 148.

San Clemente Económica y Veterinaria

D. Felipe Romero Donallo, 349.

D. Pedro Cayón Oliva, 310.

D. Santiago Maiz Eleiztegui, 238.

D. José Martínez Seoane, 243.

Instituto

D. César Fernández Garrido, 120.

D. Juan Barcia Caballero, 75.

Cerveza EL LEON

Boletín religioso

Santos del día de hoy.—La Aparición de la Virgen de la Almudena en la cueva de la Vega de Madrid, Santos Teodoro y Sotero mrs.

Santos del día de mañana.—Santos Aniano, Demetrio y Andrés Avelino.

Gacetillas

TRIUNFO CIENTIFICO

Diariamente dan excelentes resultados en todos los países los medicamentos «COSTANZI» que curan cualquier enfermedad. Para más detalles léase en 4.ª página «Milagrosos Confites Inyección anti-venéreas y Róntgen»

guistas, y el mismo «general» se halló en repetidas ocasiones a dos dedos de la muerte.

Hallándose resolviendo una huelga de obreros de tranvías eléctricos en Richmond, y mientras conducía Farley personalmente el primer coche que salió a la calle. en pleno motín, le hicieron los revoltosos varias descargas, hiriéndole gravemente en el pecho.

Este fué su bautismo de sangre. En otras luchas con los huelguistas, ha recibido Farley doce heridas más ó menos importantes, cuyas cicatrices ostenta con orgullo.

Ahora, veamos como ópera el invicto reductor de huelgas.

Apenas recibe aviso de tal ó cual empresa, se persona en el lugar de los sucesos. Siéndole ya conocido el motivo de la huelga, por medio de confidencias, entra inmediatamente en negociaciones con los revoltosos, intentando la resolución del conflicto por la vía pacífica. Si llegan a agriarse los debates, Farley no se preocupa por puñada más ó menos, y procura convencer a los más recalcitrantes, administrándoles el oportuno argumento.

Si esta última ratio no produce efecto, se retira el «general» a sus cuarteles; concentra y distribuye sus fuerzas con arreglo a un bien combinado plan estratégico, e invade el territorio de los huelguistas.

Desde aquel instante, Farley asume todos los cargos directivos de la Sociedad que lo emplea; él es el gerente y el director técnico; el inspector y el contramaestre de talleres. Su magnífico golpe de vista y su perfecto conocimiento del teatro de los desórdenes y de los puntos débiles del enemigo, auxiliados por la absoluta subordinación del ejército rompe-huelgas, hacen el resto. Por punto general, Farley no tarda más de dos días en dar al traste con las pretensiones de los amotinados.

Cuando todo vuelve a la normalidad el «general» cobra su retribución y desaparece como por encanto, yéndose a su pintoresca casita de campo de Plattsbourg, donde se dedica a las labores agrícolas.

Según el periódico de donde tomamos lo anteriormente transcrito, el señor Farley posee en la actualidad más de un millón de dólares, ganado en buena lid, luchando por el orden.

La organización de la Strike-Breaker Army se extiende por toda la América del Norte, y cuenta con más de veinte mil asociados. Gran parte de éstos prestan sus servicios de un modo permanente en centros industriales, si bien disponen de libertad para incorporarse a las huestes de Farley, cuando sean llamados para resolver una huelga. Otros son obreros libres, que al carecer accidentalmente de ocupación, son mantenidos por las cajas de reserva del singular utilísimo organismo.

Ahora anuncian los telegramas de Nueva York que el sindicato de obreros metalúrgicos y de carpinteros de armar, acaba de declararse en huelga, por lo que es de suponer que no pasarán muchos días sin que entre en campaña el bueno del señor Farley.

Galicia.

Ha presentado la dimisión de su cargo el capitán general de Ferrol señor Viniegra.

Un infeliz pordiosera llamada Inocencia de la Iglesia que imploraba la caridad pública por las inmediaciones de la villa de Carballino, apareció gravemente lesionada.

La Guardia civil del puesto de Ferrol descubrió al autor del robo de ropa blanca llevado a cabo en el domicilio del contramaestre primero de la Armada D. Ricardo Alonso Criado.

Es esperado en Coruña un vapor inglés con objeto de cargar unas 2.000 toneladas de mineral de hierro procedente de Baamonde para Rotterdam.

En la estación de Betanzos ha sido víctima de un accidente del trabajo el obrero de ferrocarriles Manuel Delgado Domínguez.

A las nueve de la noche se ocupaba con otros obreros en agregar un vagón del tren núm. 1.401, y tropezó Delgado en el indicador de la vía segunda, con tan mala suerte que cayendo al suelo se produjo una extensa herida en la pierna izquierda.

Como habíamos anunciado al dar cuenta de la sentencia recaída en la causa incoada en el juzgado de Ordenes contra Francisco Liste Areosa por homicidio, robo é incendio de doña Joaquina Obelleiro, presentó el fiscal un escrito interponiendo recurso de casación por quebrantamiento de forma é infracción de ley.

Funda el primero en que el delito de robo y homicidio es complejo y que por tal motivo el Tribunal no debió dividirlos formulando para cada uno una pregunta distinta, y el segundo en que el Tribunal padeció error al apreciar como hurto un delito considerado por los acusadores y por la defensa como robo.

Supúnesse que el acusador privado se adherirá también a esta apelación. Uno de estos días se remitirá la causa al Supremo.

Ministerio de Educación, Cultura y Deporte



Especialidad en muebles de lujo y tapizados artísticos. Mobiliarios de todas clases.

# La Amuebladora

30, Rúa del Villar, 30

Se admiten encargos para instalaciones completas de viviendas. Pianos, Máquinas para coser y hacer punto. Caloríferos, Lámparas, Espejos etc.

## HERNIAS (quebraduras)

Deformidades del pecho, espalda, piernas ó pies, desviaciones de la columna vertebral y matriz.

### CONSULTA MÉDICA ESPECIAL

Para tratamiento y curación de estas enfermedades

El médico especialista Director de esta consulta de Madrid, llegará á Santiago y recibirá de once á seis, en el Hotel Oriental todos los que padezcan de Hernias (quebraduras), desviaciones de la columna vertebral y matriz, deformidades del pecho, espalda, piernas ó pies, que deseen curarse con los modernos aparatos especiales articulados, que con tan buen resultado viene hace tiempo aplicando dicho médico.

Vistos por este especialista todos los aparatos herniarios conocidos, solo utiliza por el buen resultado que da, el Reductor Contentivo, curativo para las hernias, porque reduce, contiene y cura sin permitirles salir, aunque tosa ó haga movimientos el paciente.

Consulta en Santiago los días 18 y 19 Noviembre y en el Hotel Oriental. En Madrid, en el Gabinete del Médico Director, Fuencarral, 19 y 21, Gabinete mecanoterápico de Madrid.

Se advierte al público que esta consulta nada tiene que ver con otras que se anuncian en provincias en los mismos hoteles, dadas por ortopédicos, no por médicos.

Nuestro anuncio dice: consulta médica especial. Unico modo de evitar confusiones, demostrando ser médico quien las da.

## Telegramas

Servicio particular de EL ECO

## Elecciones Municipales

Noticias incompletas.—En Valencia—Entre republicanos.

Madrid 9 (8)

En el ministerio de la Gobernación no se recibieron aún noticias concretas de lo ocurrido en muchas poblaciones con motivo de las elecciones municipales.

Se sabe que en Valencia hubo encuentros entre republicanos blasquistas y somanistas, pero se ignora el resultado de la lucha.

En Santander.—Alborotos.—Después del escrutinio.—Heridos.

Madrid 9 (9'45)

Circulan rumores de haber ocurrido desórdenes en Santander.

Según las noticias de allí recibidas, la lucha entre republicanos y monárquicos, fué muy encarnizada.

Al terminarse el escrutinio en los colegios, según estos rumores, se organizó una manifestación republicana.

Los manifestantes recorrieron las calles dando gritos subversivos.

Hubo choques entre republicanos y monárquicos, así como con la policía. De las colisiones resultaron algunos heridos.

Barcelona.—Republicanos y regionalistas.—Encuentros.

Madrid 9 (id. id.)

En Barcelona la contienda electoral revistió importancia en los colegios donde lucharon republicanos contra regionalistas.

Entre unos y otros electores hubo diferentes encuentros.

Los conservadores no presentaron candidatos.

Los carlistas presentaron tres, pero fueron derrotados.

### Mencheta

Hasta la hora de cerrar este número no llegaron á nuestro poder más telegramas que los anteriores.

### Papel del Estado

Compra y venta de toda clase de valores públicos y cobro de cupones

Lorenzo López de Rego Labarta

Castro, 11, bajo—Santiago de 9 á 2.

Imp. de EL ECO DE SANTIAGO

## ANUNCIOS

Se arrienda la casa número 49 de la Rúa Nueva. En la Rúa del Villar, número 54, segundo, darán razón.

Se arrienda la casa de la calle de Gelmirez número 30. En el número 11 duplicado de la calle del Castro darán razón.

Se arrienda el primer piso de la casa número 27 de los Basquinos. En la misma informarán.

Se arrienda el tercer piso de la casa número 23 de la calle del Preguntoiro. En el segundo darán razón.

Se arrienda uno de los pisos de la casa núm. 25 de la Azabachería. En la misma casa darán razón.

### VENTA

Se venden dos casas. Una en la calle de las Huertas número 37 con huerta cerrada y pozo, propia para industria, y otra en Santa Cristina, 5. Antigua platería de Aller informaran.

### VENTA VOLUNTARIA

Se hace de la casa núm. 20 de la calle de los Laureles de esta ciudad. La subasta tendrá lugar el 17 de Noviembre del año actual, de once á doce de la mañana, ante el Notario de esta ciudad D. Jesús Fernández Suárez, Plazuela de San Martín, 5, quien informará del precio y condiciones.

## TURRONES

Ya llegó á esta población el turroneo del año anterior Antonio Cremades con gran surtido de todas clases de turrones de Jijona, Alicante, Nieve y Yema.

Nieve en fruta, Guirloche y Avellana. Peladillas de Alcoy y tostadas. Mazapan de Toledo, Dulces secos, Uvas y melones de Valencia.

Sucursal y despacho antigua Sombrerera de Seijo.

53, RUA DEL VILLAR, 53

## Acetileno

La mejor luz. La más económica. Nuevo productor automático para toda clase de instalaciones, garantizándolas verdad. Materiales de primera. Personal práctico tornería y ajustaje. Broncista y hojalatería.

FEDERICO TURNÉ

Campo de S. Clemente 5, frenal Pomba Teléfono 58.

## INTERESANTE

Comisiones, consignaciones de buques, seguros marítimos, agencia general para recibo y reexpedición de toda clase de mercancías á todos los puntos de España. EXTRANJERO Y ULTRAMAR.

RICARDO CAAMANO VILLAGARCIA

## SASTRERÍA

En la acreditada sastrería de Manuel Garea, en la antigua casa de Lucas Cebal, Rúa de San Pedro, núm. 9, se confecciona toda clase de prendas de vestir, tanto de paisano como de militar y sacerdote. Corte esmeradísimo en todas las prendas, como son fracs, chaquets y levitas y demás mayores y menores.

Precios económicos. Siempre que el parroquiano desconfie de lo que se anuncia se le garantizan sus géneros.

## Grandes almacenes de muebles

Talleres de ebanistería, carpintería, talla y decoración de todas clases de

## Jesús Landeira

RUA DEL VILLAR, 19

Se construyen toda clase de mobiliarios por fastuosos ó humildes que sean, lo mismo profanos que religiosos. Precio sin competencia dada la buena instrucción y calidad de los mismos

Buena ocasión para los que deseen tener coches

Se acaban de construir en el taller de carruajes de Marcial Méndez.

Cestos Duques y Jardineras todo completo nuevo, siendo las herrajes procedentes de Francia.

## ALLER Cirujano Dentista

Dentaduras de todos sistemas y demás operaciones. Extracciones sin dolor ni peligro. Honorarios módicos. Rúa del Villar núm. 50, pral.

### AVISO AL PUBLICO

Se confeccionan toda clase de ropas blancas. Especialidad en camisolas con esmerado corte. Precios económicos. Santa Cristina, 3.—Santiago.

## EMULSIÓN LÓPEZ CARO

La más grata y la más económica

Contiene en 100 partes 82 de aceite puro de hígado de bacalao; 4 de hipofosfitos de cal y sosa; 3 de glicerofosfato cálcico y 11 de vehículo apropiado.

5 reales frasco pequeño, y 10 idem el grande; el cuartillo á 10 reales: grandes descuentos á los Farmacéuticos y Drogueros.

Se dan muestras gratis al que las pida para convencerse de que es la mejor Emulsión de las conocidas hasta el día. Pídase en la Farmacia de las Animas.

## A. VILLAR PELLIT CIRUJANO DENTISTA

7, TORAL, 7

Construye toda clase de aparatos artificiales, en oro, platino, aluminio, cauchou, etcétera. Especialidad en la colocación de dientes artificiales sin paladar, por medio de un sistema moderno. Trata toda clase de enfermedades de la boca en general. Honorarios módicos.

TORAL, 7-2.—SANTIAGO.

## Contrabexis Gran Inglada

Medicamento para la tuberculosis

Curación rápida de la tos, resfriado, bronquitis, catarros, gripe y tos ferina. Fórmula conocida á base de Terpinol Guayacol, heroina, y bromoformo á dosis convenientes y químicamente puros.

Precio 3'50 pesetas. En todas las buenas farmacias de España y América.

AGENTE Y DEPOSITARIO: J. Viladot y Comp.—Rambla Cataluña 36.—Barcelona.

Comisión general de las cuatro provincias de Galicia.

## JAIMÉ PARDO

Optico de la Julius King optical Company New York Chicago

PREGUNTOIRO, 32

Exámen gratuito de la vista por el sistema de la refracción ocular. Cristales de roca y de aguas finas «Borsch» de Filadelfia, especiales para esta casa, de blancura y pulimento sin igual. Nadie debiera usar cristales de mala calidad, pues si los ojos hablaran protestarían. Antes de hacer sus compras visite usted «El Anteojo», la casa mejor surtida y que más barato vende.

Anteojo desde 50 céntimos hasta 50 pesetas. Perfumería, bisutería y novedades.

PREGUNTOIRO, 32.

Se afilan instrumentos de cirugía.

## Gran almacén de música pianos é instrumentos

DE

## Canuto Berea y Compañía

(Casa fundada el año 1854)

Rua del Villar, 42.—SANTIAGO

Unico y exclusivo depósito de los Pianos de Estela Bernareggi de cuerda calzadas, cuadro de hierro, construido expresamente para el clima de Galicia.

Unica casa en Galicia en que pueden venderse los últimos modelos de pianos del renombrado fabricante alemán Rosinich.

Pianos franceses de Erare, Bord y otros fabricantes, desde el precio de 900 pesetas.

Venta al contado y á plazos de veinticinco pesetas mensuales.

Inmenso surtido de música, desde 13 céntimos cada obra.

Gran colección de música gallega editada por esta casa.

Aristones, acordeones, guitarras y bandurrias.

Armoniums, ú órganos expresivos para iglesias.

### PIANOS DE ALQUILER

Instrumentos para banda y orquesta.

Accesorios de todas clases.

## LA UNIVERSAL

### GRAN ALMACEN DE MUEBLES

VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS

TAPICERIA Y CORTINAJES

ARTE RELIGIOSO.—Imágenes, altares, púlpitos, confesonarios, doseles, etc. Almacenes: Rúa del Villar 30 y 32.—Talleres y escritorio: Campo de San Clemente, 18.

SANTIAGO

## Relojería y Óptica de A. VARELA 65 Rúa del Villar 65

Relojes de todas clases. Cadenas y gemelos americanos enchapados en oro de 7 á 23 pesetas. Taller de composición de toda clase de relojes, fonógrafos, máquinas eléctricas. Idem fotográficas. Aparatos de Física etc. Se garantizan las composuras.

Especialidad de esta casa es la ÓPTICA. Los cristales especiales de esta casa llevan la garantía grabada en el mismo cristal.

Pedid cristal de Roca 1.ª p. marca Varela cuyo nombre va grabado ó los Polarizantes V. X. (marca registrada) únicos depositarios.

Gemelos de Teatro, Campo. Máquinas fotográficas desde 6 pesetas. (Se dan instrucciones para el uso de las máquinas). Fonógrafos y Cilindros. Lupas. Esterescopos y microscopios.

Timbres eléctricos. Teléfonos acústicos. Para-rayos. Instrumentos quirúrgicos.

Representación de casas de máquinas para todas las industrias: Idem de la mejor casa Francesa de armas de caza. Artículos de pesca, gimnasia y toda clase de sports. Idem de automóviles, bicicletas, gas acetyleno etc. No tiene sucursales esta casa.

Los señores Médicos recomiendan el uso de las excelentes aguas minerales alcalinas y de los productos VICHY-ETAT. No fiarse de imitaciones y exijas:

VICHY-HÔPITAL

(estómago)

VICHY-GRANDE-GRILLE

(higado)

VICHY-CÉLESTINS

(riñones)

Véndense en las farmacias, droguerías y depósitos de aguas minerales.

SAL VICHY-ETAT

(natural, para bebidas)

COMPRESOS VICHY-ETAT

(efervescentes, en frascos)

PASTILLAS VICHY-ETAT

(en cajas metálicas)



## EL NIÑO

### Eduardo López Campos

SUBIÓ AL CIELO Á LAS OCHO DE LA NOCHE DEL DIA DE AYER

Sus padres don Antonio López López y doña Ignacia Campos, abuelos, tíos y demás parientes, suplican á sus amigos asistan á la misa de Angeles que se celebrará en la parroquia de Santa María Salomé, mañana á la hora de diez, y seguidamente acompañar el cadáver desde la casa mortuoria, Mámoa 28, al Cementerio general.

Santiago, 9 de Noviembre de 1903.

## SOMBRERERÍA DE LÓNDRES.—64, Calderería, 64,

En ésta se venden sombreros procedentes de las mejores fábricas racionales y del Extranjero. Unica que recibe directamente géneros de la acreditada marca «Borsalino» de Alejandría. (Italia).

# LUENGO HERMANOS

Se han recibido para la temporada de invierno los gabanes y chaquetas rusas para caballero, que tanto han gustado en la temporada anterior por su esmerada confección. Precio excesivamente económico. Para señora existe también un variado y bien elegido surtido en confecciones.



# EL PARAISO-SANTIAGO MARTINEZ-Ultramarinos finos-Preguntoiro 36

El abundantisimo surtido que siempre tiene esta casa, y la preferencia que el público le dispensa, son evidentes pruebas, que los artículos que expende son los mejores y más baratos. Siempre cuenta con grandes existencias de las mejores marcas, en botillerías y conservas, Gran surtido en harinas, al por mayor de fuerzas, y finas de Castilla 1.ª, 2.ª y 3.ª clase. Los que deseen comprar sin derechos de consumos, pueden hacerlo en el almacén de Conjo, próximo a la estación de Córnes.

Gran Fábrica de Cervezas, premiada en varias exposiciones. La cerveza de esta Fábrica compete en precios con las nacionales y en calidad con las extranjeras.

Para pedidos ya sean para servir directamente de la fábrica o en el depósito de esta plaza diríjase al Representante general en la Región.

Emilio Pombo, Rúa Nueva 57 acilitándose precios y condiciones según la importancia de los mismos.

Botella Triple Book sin casco, ptas. 0'85. Media botella Triple Book sin casco, ptas. 0'50.—Botella, clase Alemana, la más propia para mesa, sin casco ptas. 0'60. Media botella clase Alemana sin casco, ptas. 0'35. Por los cascos vacíos se carga y abona al consumidor cuando los devuelva.

## LA AUSTRIACA SANTANDER

Litro de cerveza, clase Alemana al detalle ptas. 0'50

### PRECIOS AL DETALLE

**Crucillas Bo Tlek**  
La más fina que se elabora, con de botellas sin casco pesetas 9'60.  
Docena de medias botellas sin casco pesetas 5'45.  
**Clase Alemana**  
Las más propia para mesa: docena de botellas sin casco pesetas 6'70.  
Docena de medias botellas sin casco pesetas 4,10.  
Cerveza en Barriles de 25 & 100 litros con y sin consumos.—Pídanse precios.

## MILAGROSOS CONFITES ANTIVENÉREOS



Roob Antisifilítico Inyección Vegetal

**COSTANZI**

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado, que para curar radicalmente los extrínsecos uretrales (estrechez), flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, cálculos, retenciones de la orina, escozores uretrales, purgación reciente ó crónica, gota militar, y demás infecciones genito-uritarias, no hay medicamento más milagroso que los **Confites** ó **Inyección Costanzi**. También certifican que para curar cualquier enfermedad **sifilítica**, en vista de que el lodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el **Roob Costanzi**, pues no solo cura radicalmente la **sifilis**, sino que estriba los malos efectos que producen estas substancias, que, como es sabido, causan **enfermedades** no muy fáciles de curar. El inventor Angelo Costanzi, calle Diputación 435, Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con él, admite a los incurridos el pago una vez curados. Precio de la inyección 4 pesetas. Confites antivenéreos para quienes no quieren usar inyecciones, 5 pesetas. Roob antisifilítico, 4 pesetas.—De venta en las acreditadas Farmacias y en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona.—En Santiago en la de Ricardo Bescansa, Plaza del Toral, 11.

Inventor de los renombrados medicamentos **COSTANZI** Diputación, 435, Barcelona.

## NUEVO DESCUBRIMIENTO PARA ENFLAQUECER

Quiere usted enflaquecer con seguridad en poco tiempo y sin el más pequeño inconveniente para la salud? Tome usted **«El The Mexicain du Docteur Jawas»**. Ensayado con éxito por las celebridades médicas de todo el mundo, **«The Mexicain»** ha merecido la aprobación de eminentes especialistas y es aconsejado por ellos a todas las personas que desean tener buena salud.

Los testimonios de químicos y de profesores prueban que este **«The»** no contiene substancia alguna nociva para la salud.

**«El The Mexicain»** enteramente inofensivo, conviene a todos los temperamentos de ambos sexos: es ante todo un tratamiento higiénico y natural de los más sencillos.

No hay que seguir ningún régimen especial Puede comerse y beberse de todo

Su composición consiste en plantas, todas depurativas, que tienen la propiedad de impedir la formación de grasa y de favorecer el desarrollo del tejido muscular.

Con **«El The Mexicain»** los alimentos se transforman en juos nutritivos indispensables a todo el organismo y se facilita la respiración. Las jaquecas, dolores nerviosos, de los riñones, calambres, acceso de asma, zumbidos de los oídos, malas digestiones; palpitaciones, constipación, etc., desaparecen porque ya no existe la grasa que comprime el corazón, los riñones, el pulmón, el hígado y los intestinos. La sangre se purifica y la salud se vuelve excelente.

Con **«El The Mexicain du Docteur Jawas»** se consigue un enflaquecimiento natural y bienhechor, que por medio de las plantas asegura la elasticidad, el encanto de la belleza plástica y el rejuvenecimiento de todo el ser.

Es el secreto de toda mujer elegante que quiera conservarse joven y fresca; con el cuerpo fino y esbelto.

**A VISO.**—Deben rechazarse como de procedencia ilegítima todas las cajas de **«The Mexicain du docteur Jawas»** que no lleven en su cierre una **etiqueta de garantía**, con la firma del único importador en España: **Sucesor de A. Jeanbernat**.

## VENTA

En la Droguería de los Sres. BERMEJO y PÉREZ.—Pídanse prospectos Único Depósito general para España

Sucesor de A. Jeanbernat.—Bailén número 2, 1.º

BARCELONA

**Agencia Universal de ANUNCIOS**  
para todos los periódicos de España, Europa y Américas  
1.ª de España — Fundada en 1872  
**ROLDÓS Y COMP.ª**  
BARCELONA  
Publicidad de todas clases  
Precios económicos

## FARMACIA DE LAS ANIMAS

TELÉFONO NÚMERO 61

SERVICIO A DOMICILIO

Oxígeno, hielo a los doce minutos de encargarlo. Despacho esmeradísimo de recetas sin faltar un detalle. Economía en la tasación de las mismas. Especificas de todas clases a precios reducidos.

A los abonados de teléfono.—Se sirve a domicilio tan pronto se reciba aviso.—Atogodones, gasas, vendas-coagul, esterilizado en media hora a tres atmósferas.

Como se ve López Caro no escatima medio alguno a fin de instalar un servicio farmacéutico a la altura de las demás naciones.

La Dulce

Alianza

Viuda o hijos de José M.ª Blanca

33 Rúa del Villar, 33—SANTIAGO

## Objetos para regalos de boda y bautizo

Grandes novedades en cajas, bolsas, planos, etc. etc. raso, porcelana, cartón y cristal. Vinos y licores de las mejores marcas del Reino y Extranjero desde peseta botella. Esa antigua casa cuenta en su bodega con un sinnúmero de vinos antiquísimos propios para enfermos y convalecientes. Champagne «francés» desde, 4'50 pesetas botella. Caramelos, almendras, lsgumbres y anisillos de todas clases y precios. Grande y variado surtido en bombones (única casa que presenta una colección tan completa). Los géneros que fabrica esta casa son con materiales especiales, garantizando la bondad de los mismos. Se sirven refrescos y banquetes dentro y fuera de la población, precios módicos. Para encargos deben dirigirse directamente a esta Casa, púes carece de Agentes.



## LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS A PRIMA FIJA CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES

Treinta y cinco años de existencia Capital social y existencia.

30.000.000

Esta compañía creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el público por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas en la mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personalidades que la constituyen. Comprueban el desarrollo que ha obtenido los capitales asegurados desde su fundación, que se elevan a la suma fabulosa de pesetas 812.300.728'85, así como los siniestros satisfechos cuyo total importa la suma de pesetas 6.502.807'75.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los extragos causados por la acción del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

Señores Tejero Pérez y Gil LA CORUNA

Inspector general de la Compañía D. Ramón Pérez López.

REPRESENTANTE EN SANTIAGO

D. Bernabé Fernández García SANTA CRISTINA. 7



## Hamburg-Amerika Linie

SALIDAS MENSUALES

Vapores rápidos para la Habana y Veracruz

El 1 de Octubre saldrá de La Coruña para La Habana y Veracruz, sin escala en ningún otro puerto, el magnífico vapor de porte de 6.420 toneladas y 5.000 caballos de fuerza

### Prinz August Wilhelm

Admite pasaje de 1.ª y 3.ª clase. Tienen los buques de esta Empresa de Navegación, la mayor del mundo, todos los adelantos modernos, lujosas instalaciones para los pasajeros de 1.ª, y para el pasaje de tercera clase cuentan con excepcionales comodidades. Llevan cocineros y camareros españoles. Esta Compañía a la llegada del vapor a La Habana tendrá vapores remolcadores a la disposición de los pasajeros para llevarlos a tierra con su equipaje libre todo gasto.

D. Eduardo del Rio, Cantón Pequeño, 9. Y en Santiago a la sucursal que representa D. Manuel Méndez, Altamira número 2, frente a la plaza de Abastos é iglesia de San Félix. También se facilitan en esta sucursa pasajes en 1.ª, 2.ª y 3.ª para Buenos Aires, Montevideo Brasil y Chile precios sumamente arreglados en vapores correos y alegir la compañía que se quiera emprender el viaje. Para más informes dirigirse al Agente general de la Compañía en La Coruña

### Peluquería de León

Gran Salón de peluquería higiénica de León Vilelle, frente al Cantón del Toral, piso principal.

Desinfección absoluta por tres métodos distintos. Especial servicio. Economía en abonos. Entrada por la

RUA NUEVA, 57

## MALA REAL INGLESA



VAPORES CORREOS Viajes rápidos en quince días

El día 30 de Agosto saldrá de Villagarcía, directamente para Montevideo y Buenos Aires, sin tocar en punto alguno del Brasil, el magnífico vapor

MAGDALENA de toneladas 7.500

Admite pasajeros de primera, segunda y tercera clase. Llevan cocineros y camareros españoles. A los pasajeros de tercera clase se les da cama con ropa, pan, fresas y vino a todas las comidas.

Las literas, con sus mesas y asientos correspondientes. Son de un sistema nuevo que les proporcionará comodidad completa. Los pasajeros de primera y segunda clase, pueden disfrutar de suculenta mesa, lujosos y espaciosísimos camarotes.

Estos vapores van iluminados espléndidamente por luz eléctrica. Para más informes y obtener billetes irigirse a sus Agentes en Villagarcía, SERS. GONZÁLEZ Y FERNÁNDEZ.

## Máquinas SINGER para coser y dorbar

Son las mejores y las únicas que reúnen las grandes cualidades de velocidad, hermosura, duración y perfección de puntada.

Mas de 50 años de existencia con aumento continuo en sus ventas, constuyen la más grande garantía para el público.

### VENTA A PLAZOS Y AL CONTADO

Pídase catálogos ilustrados que se remiten gratis. DEPOSITO EN SANTIAGO

Armería de José Areosa

12 RUA DEL VILLAR 12



## NORDDEUTSCHER LLOYD

Compañía de Vapores correos del Lloyd Norte-alemán

LINEA RAPIDA

De Villagarcía para Montevideo y Buenos Aires, saldrá directamente el día 5 de Septiembre el magnífico vapor alemán

NORDERNEY

El 19 de Septiembre saldrá de Villagarcía directamente para Montevideo y Buenos Aires el vapor

SCHLESWIG

Admite carga y pasajeros. Para más informes diríjase al consignatorio en Villagarcía Sr. D. Luis García Rorredo Isla y en Santiago a los agentes D. Ramón Fernández Varela, Rúa del Villar, 85.

Admiten estos vapores correspondencia y pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase. Los vapores de esta compañía hacen los viajes directamente de Villagarcía para los de LA PLATA sin tocar en Portugal ni Brasil, procedencias estas últimas casi siempre sujetas a cuarentena en Montevideo y Buenos Aires.

Cuentan estos magníficos vapores con grandes comodidades para los señores pasajeros de 1.ª y 2.ª clase con espaciosas cámaras, como también para los de 3.ª, teniendo dos comidas semanales a la gallega y servidas por cocineros y camareros también gallego

## Wrtheim MAQUINAS Weertheim

PARA COSER Y BORDAR a plazos y al contado

## La Amuebladora

30—RUA DEL VILLAR—30

máquinas WERTHEIM máquinas

Accesorios y piezas sueltas para las mismas

## RAMÓN CONSTENLA

fábrica de aserrar mármoles y talleres de construcción

SANTIAGO.—PUENTE PEDRINA

En dichos talleres se construyen lápidas mortuorias, mausoleos, cruces de mármol y hierro, altares, pilas bautismales y para agua bendita, pavimentos de todas clases, escaleras y balaustradas, revestidos de fachadas de casa, estufas, tapas para muebles, mostradores, fregaderos para cocinas, baños, fuentes para jardines y plazas, almireces para cocinas y farmacias, cruceros para áticos, ornamentación y escultura.

Todo el que visite esta casa quedará sumamente complacido por el esmerado trabajo que se ejecuta con materiales de primera calidad procedentes del extranjero y del Reino y por la economía de sus precios.

PARA PEDIDOS

RAMÓN CONSTENLA.—Marmolista.—Santiago.

Tarjetas al minuto, precios económicos.